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возрасте, в том числе отмечается значение мотива самоутверждения, стремления подростков к общению с това-
рищами. Разработаны педагогические условия, нацеленные на повышение эффективности процесса формирова-
ния исследовательских умений. Выделяются и характеризуются основные этапы, которые могут использоваться 
школьными педагогами при работе с подростками по формированию у них исследовательских умений.
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In article the problem of formation of research abilities at the senior teenagers in modern conditions of development of the 
Russian education system rises. The basic concepts used in pedagogical science at the characteristic of research activity and the 
abilities connected with it are analyzed. The specific lines of the educational innovative environment influencing formation of 
research abilities are marked out. Features of occupation by research activity at the advanced teenage age are traced, including 
value of motive of self-affirmation, aspiration of teenagers to communication with companions is noted. The pedagogical 
conditions aimed at increase of efficiency of process of formation of research abilities are developed. The main stages which can 
be used by school teachers during the work with teenagers on formation at them research abilities are allocated and characterized.
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В статье анализируются условия организации и проведения учебной практики как составной части програм-
мы высшего образования и формы учебного процесса на первом или втором курсе вуза. Она заключается в практи-
ческой подготовке будущего специалиста и закрепляет полученные теоретические знания. Прохождение учебной 
практики организуется вузом по утвержденной программе, которая определяет конкретные цели и задачи практики. 
Осуществляется практика на основе договора между вузом и сторонней организацией. Порядок проведения учебной 
практики разрабатывается кафедрой вуза в строгом соответствии с требованиями ФГОС. Её сроки устанавливают-
ся согласно учебному плану и графику учебного процесса. Цель учебной практики – приобретение первичного про-
фессионального опыта. В отличие от производственной практики, учебная практика предполагает не самостоятель-
ную работу, а ознакомление с будущей профессией и получение первых навыков исследовательской деятельности. 
Учебная практика делится на три вида: ознакомительная (в основном, это различные экскурсии по предприятиям ва-
шей будущей профессии); предметно-методическая (сюда могут входить лекции и беседы); практика по приобрете-
нию начальных профессиональных умений – например, учебная практика в детском саду или в школе.
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The article analyzes the conditions of the organization and conduct of educational training as an integral part 
of higher education curriculum and a form of educational process at the first or the second year of high school. It is 
manifested by the practical training of future specialists and reinforces the theoretical knowledge received. Educational 
training is organized by the university according to the approved program, which determines specific goals and objectives 
of the practice. The training is carried out on the basis of the contract between the university and the side organization. 
The training procedure is developed by the university chair in strict accordance with the requirements of Federal State 
Education Standards. Its terms are set according to the curriculum and schedule of the educational process. The goal 
of the educational training is the acquisition of primary professional experience. In contrast to the practical training, 
educational training implies no independent work, but getting acquainted with the future profession and obtaining first 
research skills. Educational practice falls into three types: introductive (mainly there are various tours and excursions 
to the enterprises of your future work); subject-methodical (this may include lectures and discussions); practice on the 
acquisition of primary professional skills - for example, tutoring or teaching practice in kindergarten or school.

СУЩНОСТЬ И СОДЕРЖАНИЕ ВНУТРИФИРМЕННОГО ОБУЧЕНИЯ

Кашина С.Г.

ФГБОУ ВПО «Казанский государственный архитектурно-строительный университет», Казань, Россия 
(420043, г. Казань, ул. Зеленая, д. 1), e-mail: kashina@kgasu.ru 

В статье раскрыта сущность внутрифирменного обучения как  процесса повышения качества  професси-
ональной подготовки кадровых ресурсов  посредством совершенствования взаимодействия субъектов произ-


